



Editorial

UNITÉ D'ANALYSE POLITIQUE ET DE SÉCURITÉ DES ENTREPRISES

ANALYSE DU COURANT SITUACIÓN

GLOBAL

Conflit au Moyen-Orient : nouveaux acteurs et escalade des tensions un an après le début de la guerre.

RÉGIONAL

Nouveau président au Mexique: Quel est le contexte sécuritaire? Que peut-on attendre des politiques de sécurité de Claudia Sheinbaum?

LOCAL

COP16 à Cali: Quelles implications sécuritaires cet événement peut-il apporter au pays?



Conflit au Moyen-Orient : nouveaux acteurs et escalade des tensions un an après le début de la guerre

Un an après l'éclatement du conflit au Moyen-Orient, la région est confrontée à une complexité géopolitique sans précédent. Ce qui a commencé comme une escalade des tensions entre nations et groupes armés a fait place à l'émergence de nouveaux acteurs et d'alliances qui compliquent encore la situation. Dans ce contexte, le rôle des puissances régionales et extérieures s'est intensifié, influençant de manière significative la dynamique du conflit.

Depuis le début de la guerre à Gaza, les hostilités ont atteint des niveaux alarmants, avec un coût humain élevé et un risque imminent d'expansion régionale. L'offensive israélienne a fait des dizaines de milliers de morts, suscitant une réponse énergique de l'Iran, qui a renforcé son soutien à des groupes tels que le Hezbollah et le Hamas. Ce soutien s'est traduit par des attaques directes, telles que le lancement de missiles sur Israël, ce qui témoigne d'une militarisation croissante et de la possibilité d'un conflit ouvert entre puissances militaires ([Aljazeera](#), 2024).

En outre, l'implication des acteurs non étatiques s'est accrue de manière exponentielle. Des groupes militants tels que le Hezbollah et diverses factions de Gaza ont adopté des positions plus agressives, intensifiant ainsi les combats. Dans le même temps, le gouvernement iranien a étendu son influence en fournissant des ressources militaires et financières à ces organisations. Cette dynamique a affaibli l'ordre établi et fragmenté les alliances historiques. L'Iran s'est imposé comme un acteur clé du conflit, soutenant les milices non seulement sur son territoire, mais aussi dans des régions comme le Yémen, où les Houthis ont intensifié leurs attaques pour soutenir la cause palestinienne ([France 24](#), 2024).





En outre, après qu'Israël a secrètement mené de multiples attaques contre le Hezbollah sur le territoire libanais en faisant exploser des bipeurs et des talkies-walkies, le gouvernement iranien a réagi avec force en lançant une nouvelle attaque de missiles, de roquettes et de drones explosifs contre l'État juif, ce qui a entraîné l'arrivée de troupes et d'équipements militaires américains dans la région et a accru les tensions ([DW](#), 2024).

Bombardement israélien du Hezbollah au Liban



Source: BBC, 2024.



La prolongation du conflit a eu des conséquences dévastatrices pour la population civile. La guerre affecte non seulement les acteurs directs, mais a également des répercussions mondiales, propageant davantage les tensions. Cette escalade s'est manifestée par une série d'affrontements violents et d'actes de terrorisme qui ont fait des milliers de morts et de blessés. Les villes sont devenues le théâtre d'attentats à la bombe et de frappes aériennes, tandis que la crise humanitaire atteint des niveaux alarmants. La population civile, prise au piège entre les luttes de pouvoir, fait face à un sombre panorama, caractérisé par des pénuries de nourriture, de médicaments et d'abris ([CNN](#), 2024).

L'avenir immédiat du conflit est incertain. La possibilité d'une guerre régionale reste latente, surtout si les hostilités entre l'Iran et Israël continuent de s'intensifier. Les interventions militaires américaines pourraient être décisives pour contenir ou aggraver cette situation. De même, le rôle d'acteurs émergents tels que la Chine et la Russie pourrait ouvrir de nouvelles opportunités de médiations diplomatiques ou d'alliances inattendues.

Au fur et à mesure que le conflit progresse, les chances d'une résolution pacifique semblent de plus en plus lointaines. Les négociations ont échoué à plusieurs reprises et la méfiance entre les parties s'est aggravée. Cependant, certains analystes suggèrent que l'implication de nouveaux acteurs pourrait faciliter des dialogues imprévus. Les pays arabes qui adoptaient auparavant une position neutre ont commencé à manifester leur intérêt pour la médiation, poussés par le désir de stabiliser la région et d'atténuer l'impact de la guerre sur leurs propres frontières.

En résumé, le conflit au Moyen-Orient, un an après, ne reflète pas seulement une lutte territoriale, mais aussi un jeu complexe d'acteurs locaux et mondiaux. L'escalade des tensions, due à l'intervention de nouveaux acteurs et à l'échec des négociations, représente un défi majeur pour la paix et la stabilité dans la région. Face à l'escalade du conflit, la communauté internationale devra repenser son approche pour éviter de nouvelles catastrophes et rechercher des solutions qui privilégient le bien-être des populations touchées. Le conflit au Moyen-Orient se trouve dans une phase critique, marquée par l'intervention active de nouveaux acteurs et une augmentation sensible des tensions. Les dynamiques géopolitiques évoluent rapidement et posent des défis complexes à la paix régionale et à la stabilité mondiale.



Nouveau président au Mexique: Quel est le contexte sécuritaire? Que peut-on attendre des politiques de sécurité de Claudia Sheinbaum?

Après une victoire écrasante aux élections de juin, Claudia Sheinbaum a prêté serment en tant que présidente du Mexique le mardi 1er octobre. L'ancienne maire de Mexico dirigera l'exécutif du pays pendant les six prochaines années, d'où elle devra renforcer l'un des points faibles du mandat écoulé : l'insécurité et la violence causées par la consolidation et l'expansion du crime organisé. Selon le World Population Review, 14 des 50 villes les plus violentes du monde se trouvent au Mexique, avec Tijuana et Acapulco en tête de liste. En outre, on estime qu'au cours des années du gouvernement de Manuel López Obrador (AMLO), 180 000 homicides ont été enregistrés, soit 30 000 de plus que sous l'administration de son prédécesseur Peña Nieto, et des affaires telles que le massacre d'Ayotzinapa ne sont toujours pas résolues en raison de l'influence du crime organisé dans le système étatique ([Le Grand, 2024](#)).



La situation sécuritaire au Mexique est complexe. Il existe une multitude de groupes hors-la-loi dans le pays qui luttent pour contrôler les rentes des marchés criminels tels que le trafic de drogue, l'extorsion, la traite des êtres humains, entre autres crimes, afin de se consolider et de s'étendre sur le territoire. Dans le même temps, différentes institutions ont été imprégnées par la criminalité et la corruption, créant un entrelacement de la légalité et de l'illégalité, cette dernière gagnant en force. Bien qu'il s'agisse d'un problème ancien, l'émergence de nouvelles cellules criminelles, l'ampleur du pouvoir des groupes existants et le caractère transnational acquis par le crime organisé ont détérioré la situation sécuritaire du pays au cours des dernières années. Pour preuve, les élections de juin ont été parmi les plus violentes de l'histoire du Mexique, avec l'assassinat d'environ 36 candidats et le retrait de plus de 100 candidats suite à des menaces (DW, 2024).



Source: El Economista, 2024.



Dans ce contexte, Mme Sheinbaum a déclaré qu'elle ne recourrait pas aux approches de « mano dura » et de « guerre contre la drogue », telles que celles utilisées par le président de l'époque, Felipe Calderón, entre 2006 et 2012 ([France24, 2024](#)). Il utilisera plutôt la même stratégie de sécurité que celle qu'il a mise en œuvre pendant son mandat à Mexico et qui a permis de réduire le nombre d'homicides dans la ville. Le Plan de sécurité intégrale comprend quatre points : soutenir les jeunes pour qu'ils ne tombent pas dans la délinquance, améliorer la formation et les conditions de travail de la police, mettre en œuvre des stratégies de renseignement axées sur les crimes à fort impact et sur des régions spécifiques, et établir une coordination efficace entre la police et le ministère public. Comme on peut le constater, le plan est complet puisqu'il comprend des stratégies de prévention et de réaction ([BBC, 2024](#)).

En tant que problème structurel qui n'a pas reçu l'attention nécessaire pendant tant d'années, l'atténuation des niveaux de criminalité et d'insécurité au Mexique est une tâche extrêmement complexe. En outre, bien que les points du plan de Sheinbaum semblent appropriés pour s'attaquer à la criminalité dans le pays, il convient de tenir compte du fait que la stratégie a été précédemment mise en œuvre dans la capitale, une ville qui présente des caractéristiques particulières et différenciées par rapport au reste du territoire mexicain. Par conséquent, il ne suffit pas que la présidente reproduise ce qui a été mis en œuvre à Mexico, mais elle doit adapter les mesures au contexte mexicain général, et non à la principale ville du pays. Cependant, même si les mesures nécessaires sont prises, il ne faut pas perdre de vue les immenses obstacles qui existent lorsqu'il s'agit de réduire la criminalité au Mexique, par exemple les énormes ressources économiques dont disposent les groupes hors-la-loi qui attirent les jeunes. Reflétant l'ampleur du problème, cinq jours après le discours d'investiture de la présidente, le maire et le secrétaire de mairie de Chilpancingo, dans l'État de Guerrero, ont été assassinés ([Democracy Now, 2024](#)).



COP16 à Cali: Quelles implications sécuritaires cet événement peut-il apporter au pays?

La 16e édition de la Conférence des Parties (COP) se tiendra dans la ville de Cali du 21 octobre au 1er novembre. La COP est l'organe directeur de la Convention sur la diversité biologique (CDB), un traité international signé par les dirigeants de 150 pays lors du Sommet de la Terre à Rio de Janeiro en 1992, qui vise à promouvoir le développement durable. Dans cet ordre d'idées, la COP16 sera un scénario de discussion et de prise de décision sur des questions telles que : la conservation, la diversité biologique, l'utilisation des ressources énergétiques, entre autres. En outre, les 18 000 représentants d'environ 200 pays se verront offrir une vaste expérience culturelle et touristique dans la capitale du Valle del Cauca ([Infobae, 2024](#)).

La ville de Cali est située dans l'une des régions du pays les plus touchées par la violence et les conflits. Les départements de Cauca et de Valle del Cauca sont des zones stratégiques où différentes structures illégales se sont installées et ont réussi à se consolider. Le Clan del Golfo, l'ELN, l'Estado Mayor Central et la Segunda Marquetalia sont actifs dans les territoires entourant la capitale du Valle del Cauca. Cette situation a suscité des inquiétudes quant à la sécurité de la COP16, car au cours des derniers mois, de nombreuses actions offensives et des phénomènes d'ordre public liés à la présence de GAO ont été observés.



L'une des structures les plus présentes dans la région est l'Estado Mayor Central, dirigé par « Iván Mordisco ». Ces derniers mois, ce groupe hors-la-loi a intensifié son activité criminelle dans le département du Cauca et dans le sud du Valle del Cauca, tout près de Cali, raison pour laquelle les autorités restent attentives à toute situation susceptible de se présenter. Bien que dans un premier temps le pseudo « Iván Mordisco » ait publié une vidéo dans laquelle il affirmait que son organisation n'attaquerait pas la COP16 en signe de sa volonté de paix, ces derniers jours, après l'exécution de l'opération Perseus par les forces militaires, le GAO a appelé les invités de la COP16 à s'abstenir de participer à l'événement (Pares, 2024).



COP16
COLOMBIA

Avantages pour Cali et la Colombie

L'organisation de la COP16 à Cali fait apparaître la ville et le pays comme une puissance en matière de biodiversité et de culture. En plus de stimuler le tourisme et de positionner la Colombie comme une référence en matière de protection de la biodiversité.



SECURITY
COLOMBIA

Quelles mesures de sécurité ont été mises en place pour la COP16 ?

23%

Augmentation de l'effectif de la police (transfert de 1 104 policiers à Valle del Cauca pour un total de 4 831)

4.987

Soldats de la 3e brigade de l'armée nationale se joindront à la stratégie, et un Gaula militaire

512

Soldats formés dans les zones rurales et semi-urbaines

150

Les agents de police se consacreront exclusivement à la sécurité des Nations Unies.

Si vous participez à cet événement, voici nos recommandations.

- Identifier et ne pas traverser les zones de Cali où le taux de criminalité est le plus élevé, telles que les localités 13, 14, 15 et 21.
- Dans la mesure du possible, restez dans le périmètre où se déroulera l'événement.
- Essayez de ne pas vous rendre dans les municipalités voisines ; des zones telles que Jamundí ont enregistré plusieurs événements terroristes perpétrés par des groupes armés organisés.
- Prévoyez les mesures de sécurité et le personnel nécessaires pour vous protéger.
- Essayez de ne pas avoir sur votre téléphone portable des informations détaillées ou sensibles sur les membres de votre famille ou sur l'organisation pour laquelle vous travaillez.

Source: élaboration propre basée sur des informations fournies par des sources institutionnelles et des médias.



Face à ce panorama, le gouvernement national a pris différentes mesures pour répondre en temps utile à toute situation susceptible de mettre en péril la sécurité des participants. Les autorités locales et nationales ont annoncé que pendant la COP, il y aura 10 000 policiers, 1 600 militaires et trois postes de commandement unifiés (deux à Cali et un à Bogota), qui auront pour objectif de coordonner et de superviser les actions des forces de sécurité du pays ([La República](#), 2024). À cela s'ajoutent l'utilisation d'anti-drones, la présence de forces spéciales urbaines de l'armée nationale, la collaboration de l'armée de l'air colombienne, la création de « zones de sécurité » et la participation d'acteurs internationaux ([Infobae](#), 2024).

Le scénario est complexe : Cali fait partie de la région du Pacifique, un territoire où les actions terroristes, les massacres, les affrontements armés, les enlèvements, le harcèlement, les déplacements forcés et la présence de cultures illicites sont fréquents. Si à Cali, la présence de l'État est incontestable, dans les municipalités voisines, les institutions ne sont jamais arrivées. C'est pourquoi les OAG se sont installées, étendues et consolidées dans ces zones. Malgré cela, les autorités semblent préparées à toute action susceptible de mettre en danger les participants à la COP16 ; l'importance des effectifs, les nouvelles technologies et le soutien international sont des éléments qui, s'ils ne peuvent empêcher la criminalité d'avoir la volonté d'intervenir, peuvent entraver la matérialisation de cette intervention. Il convient également de noter que, selon les statistiques institutionnelles (police nationale), cette année, divers crimes à fort impact, tels que les homicides, ont diminué dans la capitale du Valle del Cauca, ce qui reflète des perspectives encore plus favorables.

Note. La recherche et l'analyse contenues dans ce rapport sont exclusives à **3+ Security Colombia**. Il est donc recommandé de ne pas divulguer le document en question. **3+Security Colombia Ltda.** se réserve le droit d'interpréter les informations présentées par le lecteur.”.



Laissez-nous vous accompagner
avec le service que vous méritez.

www.3securitycol.com

RÉFÉRENCES

AlJazeera. (3 de Octubre de 2024). How might Israel respond to Iran's missile attacks? Obtenido de: <https://www.aljazeera.com/news/2024/10/3/how-might-israel-respond-to-irans-missile-attacks>

BBC. (04 de Junio de 2024). Cuál fue la efectiva estrategia de seguridad que Claudia Sheinbaum aplicó en Ciudad de México (y por qué es difícil implementarla en todo el país). Obtenido de: <https://www.bbc.com/mundo/articles/c511809j222o>

CNN. (7 de Octubre de 2024). El año de matanzas y errores de cálculo que ha situado a Medio Oriente al borde de una guerra más amplia. Obtenido de: <https://www.bbc.com/mundo/articles/cly3zzj9xlqo>

Democracy Now. (07 de Octubre de 2024). La presidenta de México promete enfrentar la violencia de los grupos armados luego de que un alcalde fuera asesinado días después de asumir el cargo. Obtenido de: https://www.democracynow.org/es/2024/10/7/titulares/mexican_president_vows_to_reduce_gang_violence_after_mayor_is_killed_days_after_taking_office

D.W. (10 de Octubre de 2024). Israel-Lebanon conflict explained in charts and maps. Obtenido de: <https://www.dw.com/en/israel-lebanon-conflict-explained-in-charts-and-maps/a-70415615>

DW. (31 de Mayo de 2024). El "clima de miedo" prevalece ante las elecciones en México. Obtenido de: <https://www.dw.com/es/el-clima-de-miedo-prevalece-a-pocos-d%C3%ADas-de-las-elecciones-en-m%C3%A9xico/a-69235769>

El Grand Continent. (01 de Octubre de 2024). Claudia Sheinbaum: ¿cómo será el mandato de la nueva Presidenta de México? Obtenido de: <https://legrandcontinent.eu/es/2024/10/01/claudia-sheinbaum-como-sera-el-mandato-de-la-nueva-presidenta-de-mexico/>

France 24. (8 de Octubre de 2024). Israel y Hezbolá arrecian sus ataques al cumplirse un año de la guerra en Gaza. Obtenido de: <https://www.france24.com/es/medio-oriente/20241008-israel-y-hezbol%C3%A1-arrecian-sus-ataques-al-cumplirse-un-a%C3%B1o-de-la-guerra-en-gaza>

France 24. (01 de Octubre de 2024). "Es tiempo de transformación, es tiempo de mujeres": Sheinbaum asume como primera presidenta de México. Obtenido de: <https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20241001-presidenta-con-a-claudia-sheinbaum-se-posesiona-frente-al-congreso-de-m%C3%A9xico>

Infobae. (03 de Octubre de 2024). COP-16 en Cali: hasta el 10 de octubre hay plazo para registrar drones que se usen en el evento. Obtenido de: <https://www.infobae.com/colombia/2024/10/03/cop-16-en-cali-hasta-el-10-de-octubre-hay-plazo-para-registrar-drones-que-se-usen-en-el-evento/>

Infobae. (29 de Septiembre de 2024). Cali ya está lista para la COP 16: "Es el evento más importante que ha organizado Colombia". Obtenido de: <https://www.infobae.com/colombia/2024/09/29/cali-ya-esta-lista-para-la-cop-16-es-el-evento-mas-importante-que-ha-organizado-colombia/>

La República. (27 de Agosto de 2024). ONU dio el visto bueno a Cali en materia de seguridad para el desarrollo de la COP 16. Obtenido de: <https://www.larepublica.co/economia/onu-dio-el-visto-bueno-a-cali-en-materia-de-seguridad-para-el-desarrollo-de-la-cop-16-3938441>

Pares. (14 de Octubre de 2024). ¿Cuál es el panorama de seguridad previo a la COP 16? Obtenido de: <https://www.pares.com.co/post/cu%C3%A1l-es-el-panorama-de-seguridad-previo-a-la-cop-16>